
 
 
 
 
 

 
ロータリー特別月間   今月：経済と地域社会の発展      来月： ロータリー財団 

 
１０月５日例会（ハイブリット開催） 

『 米山記念奨学生卓話 』   
 
【エンジリスタ・アナック・ノルマンさん】 

～マレーシアから日本へ～ 
 

 皆様、こんにち

は。今月の卓話を

させていただき、

誠にありがとうご

ざいます。本日は

私の「マレーシア

から日本への経

験」について発表

させていただきま

す。20 分ほどの卓

話ですので、長いスピーチとなります。久々長いスピ

ーチをしますので、少し緊張していますが、本日の卓

話の内容は皆様のお心に少しでも残るお話ができれ

ば、幸いです。では、本日はどうぞよろしくお願いい

たします。 
卓話の流れにつきましては、このスライドの通りにな

ります。まず、マレーシアの多言語の生活、日本語を

勉強したきっかけ、マレーシアの東方政策、そして最

後に日本留学の成果についての順でお話ししたいと

思います。 
マレーシアの多言語の生活 
では、一つ目の項目に移りたいと思います。 
皆様がご存知かと思いますが、私の故郷は東マレーシ

アのサラワク州です。このスライドの右下にある図は

サラワク州の旗です。あまり紹介する機会がないの

で、ここに載せておきます。サラワク州はボルネオ島

の北部にあり、州都がクチンという街となります。 

サラワク州は 27 の民族があり、人口は 277 万人ぐらい

です。そして、マレー語が公用語と定められていますが、

英語も民族をまたいだ共通言語として、日常的に使われ

ています。サラワク州ではマレー語と英語以外、中国語

やタミル語や先住民族の各民族の言語も使われていま

す。 
では、マレーシアでなぜ英語が普及しているか、背景に

ついて説明します。 
マレーシアはかつて英国の植民地でした。英国の植民地

時代にマレーシアの学校で英語教育が行われたことで

英語が現地に浸透していきました。英国から独立を果た

した後、マレー連邦では英語とマレー語が公式文章で両

方使われていましたが、1967 年の国語法あるいは英語

で「National Language Act」により、マレー語が唯一の

公用語と定められました。マレー語が公用語となった後

も、英語は実用語として日常生活で使われ続けました。

マハティール氏が首相を務めていた時期に、当時のマハ

ティール首相は英語の重要性を説いて、学校教育に英語

を積極的に取り入れていきました。つまり、マレーシア

人は英国の植民地時代から文化的にも英語を取り入れ

ているだけでなく、学校での英語教育も徹底しているこ

とから英語を話せる人が多いです。 
そして、私の場合だと、いくつかの国語が話せます。私

の父は先住民族のビダユ系で母は中華系ですので、小さ

い頃から、家庭では、マレー語と英語の他に、中国語と

台湾語の福建語（Hokkien）で話しています。 
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それに加えて、父側の祖父母はビダユ語というビダユ

系の民族言語でしか話せないから、祖父母と話す時、

ビダユ語で話しています。つまり、自分は、多言語で

話せるのは家族と周りの人のおかげだと思います。 

日本語を勉強したきっかけ 

では、なぜ日本語を勉強しようか、日本語を勉強した

きっかけについて紹介させていただきます。 
マレーシアでは日本のアニメが大人気です。テレビの

無料チャンネルは 4 つ（TV1、TV2、TV3、NTV7）
のみですが、マレー語吹き替え版の日本のアニメは毎

週末 3～4 番組が放送されています。マレーシア衛星放

送最大手「Astro（アストロ）」の有料チャンネルでも、

毎日人気アニメが放送されています。小学生のころか

ら、私はいつも名探偵コナンというアニメとドラマを

見ていました。初めて見たエピソードがマレー語吹き

替え版でしたが、吹き替え版の弱点としては、役者と

声優のイメージが合わないときがあるため、オンライ

ンのサイトで、英語字幕版を見始めました。このアニ

メを見る時は、新しい言語が学べるため、自分の日本

語の非公式な教育になりました。推理で謎を解決する

ジャンルが好きなので、今もネットフィックスでその

アニメを見ています。 

それに、学生の頃は日本語の音楽をよく聞いていまし

た。私はいつも音楽を聞きながら歌詞をローマ字で暗

記していました。それもきっかけで、日本語を独学し

ようと思うようになりました。 

しかし、独学する際、勉強する方法も分からなくて、

どこから始めればいいかということも分かりませんで

した。そのため、独学ではひらがなとカタカナしかで

きませんでした。 

それから、マレーシアの高校を卒業した後、マレーシ

ア政府から日本に留学するための給付型奨学金をいた

だきました。その奨学金はマレーシアの東方政策のプ

ログラムの一つです。日本の国公立大学で理系を専攻

している学生の多くはこの奨学金をもらっています。

この奨学金がなければ、おそらく日本に留学する機会

がないと思います。そのため、マレーシアの政府に大

変感謝しています。 

マレーシアの東方政策 

それでは、まず、マレーシアの東方政策とは何かを紹

介させていただきます。東方政策、あるいは、Look East 

Policy（ルックイースト政策）とは、1982 年にマハテ

ィール前首相によって提唱された構想です。マハティ

ール前首相は、日本及び韓国の成功と発展の秘訣が国

民の労働倫理、学習・勤労意欲、個人の利益よりも集

団の利益を重んずる価値観、組織への忠誠心などに基

づくものだと分析して、マレーシアが発展するにはこ

れらの価値観を取り入れることが必要だと述べていま

した。 

今年 2022 年は、東方政策を開始してから、４０周年に

あたりますので、その記念としては、公式ロゴが発表

されました。そのロゴがこのスライドの右下のところ

にあります。このロゴは、マレーシアと日本の国旗の

色を使用して、マレーシアと日本の強固な経済や社会

的なつながりを表現しています。 

マレーシアの東方政策は大別すると、「学生を対象とし

た留学プログラム」と「社会人を対象とした研修プロ

グラム」という２つの主なプログラムに分かれていま

す。私の場合、東方政策の学部プログラムにより留学

しましたので、スライドの赤い四角に囲まれた学部の

プログラムを紹介したいと思います。 

この表は 4 つの学部プログラムの比較表であります。

プログラムは奨学金を提供する機構により異なります。

この表を見てみると、主な違いは予備教育の期間と文

理選択と定められた留学期間です。留年で定められた

留学期間を延長することが認められないということに

なっています。この 4 つのプログラムは理系の学生が

対象となりますが、1 つ目の帝京マレーシア日本語学

院あるいは PBT には文系向けのコースもあります。私

が通っていた日本語学校は、この赤い四角に囲まれて

いる PBT です。この後、PBT を詳しく説明したいの

で、今の説明を省略させていただきます。 

2 つ目のプログラムはマラヤ大学あるいは AAJ と呼ば

れているプログラムです。AAJ の予備教育の期間は２

０ヶ月から２４ヶ月間です。これは毎年の学習進捗に

より異なります。この学校を卒業した後は、多くの学

生が日本の国立大学に進学します。そして、留学期間

が学部 4 年です。 

次は、INTEC 国際教育カレッジあるいは INTEC とい

うプログラムです。INTEC の予備教育の期間は２４ヶ



月です。この学校を卒業した学生が日本の国立高専に

進学します。INTEC 生の留学期間は、高専の教育 3 年

と学部２年で５年間となります。INTEC プログラムを

応募する学生は、PBT プログラムあるいは AAJ プログ

ラムに応募できないことになっています。つまり、学

生は PBT・AAJ・INTEC のいずれか一つを選ばなけ

ればなりません。 

最後は、日本マレーシア高等教育プログラムあるいは

MJHEP というプログラムです。MJHEP の予備教育の

期間は３６ヶ月間です。MJHEP の日本語学校を卒業し

た後に、学生は、編入生として、国立・私立大学に入

学します。以上が東方政策の学部プログラムの概要で

す。続いて、私の日本留学する前の流れを簡単に話し

たいと思います。2015 年 2 月に高校卒業資格試験ある

いは SPM という試験の結果が発表された瞬間、マレー

シア政府の奨学金サイトで「PBT プログラム」と

「MJHEP のプログラム」を応募しました。SPM 試験

がマレーシアにとって一番大事な試験であります。学

生がこの試験結果を使って、国内や国外の大学や奨学

金を申し込みます。私が奨学金プログラムを応募した

後に、各プログラムの英語・マレー語のいくつかの面

接を受けて、１ヶ月後、やっと最終結果が発表されま

した。結果としては、「PBT プログラム」と「MJHEP

のプログラム」に合格しましたが、なぜ PBT のプログ

ラムを決めたかというと、PBT の予備教育の期間が一

番短くて、その時、どうしても日本に早く留学したか

ったから PBT を選びました。 
それから、PBT で EJU という日本留学試験に向けて 
20 ヶ月間日本語はもちろん、数学、物理、と化学とい 
う理系の科目を日本語で学習していました。PBT には 
「私費学生」と「奨学生」という 2 つの組みの学生に 
分かれています。そして、奨学生は EJU だけではなく 
て、PBT の 2 つの定期試験に合格する義務もあります。 
PBT を卒業した後、マレーシア政府からの合格通知を 
待つだけでした。PBT を卒業しても、必ずしも日本の 
大学の入学試験に合格するとは限らないので、当年の 2 
月初旬から３月中旬まで、合格通知を待つ期間はとて 
も緊張していました。3 月下旬に茨城大学の合格通知 
が来た時、嬉しくてたまらないのでした。それから、 
2017 年 4 月からはやっと日本留学生の生活が始まりま 
す。 

このスライドは PBT の時間割となります。授業の時間

が平日の午前 9 時から午後 5 時 45 分までです。理系の

学生は日本語の他に、化学、物理、数学を日本語で勉

強しています。振り返ると、中学校・高校で習ったこ

とを全て日本語で勉強し直したことが大変でした。し

かし、奨学生としての義務もあるし、日本に留学する

夢も持っているため、毎日、授業を終わってから、同

期と一緒に予習・復習をして、少しずつこの壁を乗り

越えることができました。  

そして、大変なこともありましたが、楽しいこともあ

りました。これが PBT 生の時参加した活動です。例え

ば、運動会と盆踊り大会です。盆踊り大会は毎年 3 万

5000 人もの方が参加する大きなイベントです。毎年、

クアラルンプール日本人会が日本の伝統文化を紹介し

ようと主催していましたが、2020 年と 2021 年はコロ

ナの影響で中止されました。しかし、今年はクアラル

ンプールとペナンで開催されました。 

続いて、日本留学の成果を簡単に説明したいと思いま

す。まずは、授業と研究を通して、エンジニアとして

の必要な専門知識を学びました。一番大切な知識はプ

ログラミングのスキルだと考えています。なぜかとい

うと、さまざまな業界や企業でデジタル化が進んでい

て、世界的にプログラマーや IT エンジニアの需要が増

しています。日本に来てから、「プログラミング」とい

う言葉が初めて知りました。プログラミングを勉強し

始めた時、プログラミングの実際の重要性が納得でき

ました。 

続いて、インターンシップで日本の会社での働き方も

体感できました。私は 3 つのインターンシップを参加

したことがあります。1 つ目が東京にある株式会社グ

ローバル・ソリューションズという日本企業の IT 会

社です。学部３年生の夏休みの時２週間のインターン

シップをしました。このインターンシップを通して、

JavaScript 言語というプログラミング言語を使ってチ

ャットボットと社員データの管理システムを作ってみ

ました。それから、IT 業界の具体的な仕事内容、開発

現場について大まかなイメージを持つことができるよ

うになりました。 

 



2 つ目のインターシップが、ボッシュ株式会社という

グローバルな自動車会社です。ボッシュは、いくつか

の組み込みシステムを開発していて、自分の研究の適

用事例に関係があるため、３ヶ月間のサマー・インタ

ーシップを参加しました。このインターシップを通し

て、自動車の組込みシステムの設計・開発手順を深く

学んだことができました。 

3 つ目のインターシップが、大みかにある株式会社東

日本技術研究所という日本の IT 会社です。このインタ

ーンシップの期間は 2021 年 12 月 2 日〜2022 年 1 月

31 日です。このインターシップを通して、C#言語とい

うプログラミング言語で Modbus の通信プログラムを

開発したり、VB. Net で電卓や進捗管理システムの開

発をしたり、しました。 

これらのインターシップを参加したことで、いいエン

ジニアになるための必要なスキル・技術について、自

分はどんな業界に合うかという疑問も、理解できまし

た。それに、日本企業とグローバルの企業の働き方を

実際に体験することもできました。 

続いて、日本に留学することでできたことは日本の

色々なところに観光できました。観光した県はこの通

りです。茨城の場合、袋田の滝、生瀬の滝、月待の滝、

六角堂、海浜公園などに、友達と観光しました。日本

にはきれいな場所が多くて、いつも SNS でマレーシア

の家族と友人に観光写真を送っています。 

最後に、残り６ヶ月間の学生生活の目標を少し紹介し

たいと思います。大学院生としてはまず、無事に修了

することがメインです。それに加えて、研究で組込み

ソフトウェアエンジニアの

専門知識を高めたいと思い

ます。そして、留学生として

は、日本語能力を上達させる

ことや日本の文化をもっと

体験することや日本の価値

観を取り入れることが目標

だと思っています。これらは

ロータリの活動で達成でき

ると思います。 

以上で、ご清聴ありがとうございました。 

 

 

 

 
 



 

 

 

 
 

 

 
【大河原会長挨拶】 
皆様こんにちは。第 13 回目の例会となります。 
先週は、ガバナー公式訪問、皆様お疲れさまでし 
た。お陰様で、無事に終えることができ、なによ 
りでした。皆様のご協力改めて感謝申し上げます。 
ありがとうございました。私も、これで一つ肩の 
荷が下りまして、ほっとしております。が、これ 
から、年末に向けて行事が続きますので、どうぞ 
よろしくお願いいたします。 
先日の日曜日ですが、ボーイスカウトのわくわく 
自然体験の下見をしてまいりました。 
小森さん、大髙さん、菱川さん、今川さん、私の 
5 名で参加しました 
ボーイスカウトの側も多くの団員が参加しており、 
各催しの説明と、詳細な打ち合わせをしながら、 
大和の森スカウトフィールドを見て回わりました。 
スカウトフィールドには、とても立派な施設が立 
っており、食堂や、お風呂、会議室、寝室が準備 
されており、一度に 50 人程度泊まれるそうです。 
髙萩市内の学校の宿泊学習にも利用されていると 
のことで、今後、髙萩市の小中学生にとって、な 
じみの場所になっていくのかなと思います。 
心配なことは、10/9 当日のお天気と、子供たちの 



募集の具合ですが、まずは無事に開催できて終わ 
ることができればと思っております。 
クラブからも多くの会員が参加いたしていただけ 
ればと思いますので、ご協力よろしくお願いいた 
します。当日は 8：30 集合です、改めて案内を出 
しますのでよろしくお願いします。 
本日のプログラムは、米山奨学生エンジーさんの 
卓話になります。色々とお話を聞かせていただき 
たいと思います。 
どうぞよろしくお願いいたします。 
 
【赫鳳先生、今年も素晴らしい書をありがとうご

ざいます】 

 
【幹事報告】 

1. 新型コロナウィルス感染症に関する友事務

所対応のお知らせ 
2. ガバナー公式訪問御礼 
3. 10 月のレート 145 円 
4. ガバナー事務所新事務局員あいさつ 
5. 地域社会の経済発展月間リソースのご案内 

 
【お客様】 
米山奨学生  
エンジリスタ・アナック・ノルマン様 
 
【ニコニコ BOX】 
鈴木国男さん：結婚月です。 
大河原浩さん：ガバナー公式訪問皆様お世話様で

した。ご協力ありがとうございます。エンジ―さ

ん本日はよろしくお願いします。  
菱川健司さん：先週のガバナー公式訪問お疲れ様

でした。昼食の海鮮丼最高でした。 
小森勇一さん：米山記念奨学会 70 年、多くの若

い人を育てすばらしい実績です。 

田所和雄さん：今日の雨が上がった後、急に寒気

が来るようです。体調管理に気をつけましょう。

エンジリスタ様、本日は卓話楽しみにしています。  
石君平さん：先週のガバナー公式訪問例会、会

長・幹事ごくろうさまでした。本日はエンジリス

タさん卓話楽しみにしています。 
鈴木啓志さん：10 月 9 日 15 時から鵜の岬で軽音

楽コンサートが開催されます。客席 100 名。チケ

ット 2,000 円です。 
大髙司郎さん：結婚・誕生月の皆様おめでとうご

ざいます。米山奨学生エンジリスタさんの卓話楽

しみです。  
江尻寛さん、今川隆さん、平野浩司さん、大平敏

明さん、滝徳宗さん 
 
本日計  １１，０００円 
 累計 ３２２，０００円 
 
【ロータリー財団】 
本日計   １，０００円 
累計  ４０７，３７０円 
 
【ポリオプラス】 
本日計       ０円 
累計   ６６，４４０円 
 
【米山記念奨学会】 
本日計  １０，０００円 
累計  ２３０，０００円 
 
【結婚月の方】 ✿Congratulation✿ 
１０/ ４ 鈴木啓志さん・美保子さん 
  /１０ 鈴木国男さん・照子さん 

/１０ 橋本義隆さん・初代さん 
  /１４ 和田昌也さん・江利子さん 
    
【誕生月の方】 ☆Happy Birthday☆ 
１０/１９ 皆川武久さん 

 


